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別紙

会長 開会宣言

議案審査

認定第１号 令和元年度長久手市一般会計決算認定について＜教育福祉

分科会送付分＞

福祉課

福祉課長 福祉課の決算について説明

歳出 ３款１項 地域福祉推進事業

木村会員 地域力強化推進事業について、昨年度からの拡充事業で当

初予算では 4,290 万 4,000 円が計上されていたが、減額とな

った理由は何か。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

長久手市社会福祉協議会内の人事異動等による自助努力と、

年度途中でＣＳＷが休職したことによる減額である。

木村会員 この事業の成果や効果はどのようか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

地域力強化推進事業は、ＣＳＷの人件費と地区社協の運営

が主な内容である。ＣＳＷについては、「福祉のなんでも相談」

として地域住民からの相談に、多い地域では１か月 100 件ほ

ど対応し、適切な支援、関係機関につないでいる。地区社協

については、子育て、閉じこもり・引きこもり防止、認知症

予防に関してそれぞれ部会を作り、地域の人に関心を持って

もらえるよう学習会を実施したり、地域の課題を住民と一緒

に解決する取組を行っている。

なかじま会員 ながくて地域スマイルポイント事業について、市や社協で

スタンプを押している事業の他に、市民団体や施設でもスタ

ンプを押しているところがあると思うが、スタンプを預けて

いる団体はいくつあって、どのような活動をしているのか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

福祉施設や児童館、保育園のボランティアの他、さまざま

な活動が対象になっている。市の行事 53 件、福祉施設は 38

件が対象事業として登録されており、社協が押印する事業は

福祉施設の件数に含まれている。
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なかじま会員 地域の防災会などでもスタンプを預かっていたと思うが、

そういう団体はいくつくらいあるか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

正確な数はわからないが、20 団体ほどに預けている。

大島会員 ポイント交換品の管理などを社協に委託しているとのこと

だが、各団体がどの事業のどの参加者に対してスタンプを押

したかという実績は、社協を通じて市がチェックしているの

か。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

福祉施設での活動については、毎月社協から、月ごとの集

計報告をもらっている。

大島会員 どういう市民団体にスタンプを預けているか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

市民団体にはスタンプを預けるのではなく、申請が提出さ

れたときにシールを渡している。使わなかったシールは、実

績報告の時に返却してもらう。

岡崎会員 以前はスマイルポイント手帳の上限 50ポイントを超えた分

は無効だったのが、繰り越しが可能になった。現在も方法は

変わってないか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

上限は 50 ポイントなので、それを超えた分は繰り越しでき

ないが、50 ポイントに達しない方で、10 ポイント単位で交換

して出た端数ポイントについては翌年度に繰り越すことがで

きる。方法は現在も変わっていない。

岡崎会員 途中で活動をやめて、翌年度は更新しない人が少なくない

と聞くが、現状はどのようか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

アンケートを実施したところ、２割程度の人が更新しない

との回答だった。

岡崎会員 なぜそのような状況になったと考えるか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

スマイルポイントについて、よく活動に参加される人は知

っているが、あまり活動に参加されない人は知らないことも

多い。また、端数ポイントの繰り越しができることについて

も知られておらず、繰り越しできないなら更新しないという
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人も多いと思われる。事業の周知不足であると考える。

野村会員 地域力強化推進事業について、６人のＣＳＷが１か月にそ

れぞれ 100 件くらいの相談を受けているということだが、Ｃ

ＳＷは若い人が担当しており、負担が大きくないか。より強

化を図るための課題はあるか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

確かにＣＳＷとして配置されている人材は若く、まだ成長

過程である。また、各ＣＳＷによって相談技量の差があるこ

とも事実であり、地域で相談件数に差が出ている。

ＣＳＷが担うべき地域の人材育成ができていない。地域の

人材や、福祉関係だけでなくさまざまな機関と連携するため

の調整が課題である。

伊藤会員 自分の住む地区のＣＳＷは今年から担当が変更になったが

どうしてか。

１か月に 100 件の相談を受けるというのは、負担が大きく

ないか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

担当のＣＳＷが変更になった理由は、社協内の人事異動に

よるものである。昨年までの担当はＣＳＷの業務を６、７年

くらい経験しており、月 100 件ほどの相談対応をしていた。

若い職員だと月 30 件ほどの相談対応ということもあるので、

職員によって差があるのが現状である。

木村会員 令和２年度から、長久手小学校区と東小学校区で本格的に

取り組むとの話だが、現状はどのようか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

令和元年度、長久手小学校区と東小学校区に地区社協を設

立できたことにより、これまでできなかった「福祉のなんで

も相談」を受けられるようになった。また、地域の方々と話

し合い、地域の課題を地域で解決する取組が始動したところ

である。

歳出 ３款３項 生活保護事業

わたなべ会員 主要事業の成果の活動エピソードに、「自立相談支援事業は

土日も相談受付をしている事業所に委託しており、市役所の

相談窓口と合わせ、年末年始を除いて相談業務を行っている」

とある。委託先の長久手市社会福祉協議会とは、どのように



4

連携しているか。

福祉課長 生活困窮者自立相談支援事業の相談業務は社協に委託して

いるが、実施主体は市であるため、相談に関する情報交換や

支援の決定等を定期的に行っている。

平日は福祉課でも相談対応が可能であり、土日祝日は社協

で対応ができる。相談の中には食料支援のように緊急を要す

るものもあるため、年末年始を除き、毎日必ず相談に対応で

きるよう窓口を設けている。

加藤会員 改善ポイントとして、「研修等により相談員の専門的な知識

の蓄積を図り」とあるが、相談員は専門的知識を持った人材

ではないのか。

福祉課長 相談員は社会福祉士の資格があること、さらに主任相談員

は経験が５年以上あることと国で決まっており、要件は満た

しているが、相談内容が多岐に渡るため、福祉的な知識以外

にも幅広い知識と経験が必要である。

加藤会員 この事業の成果はどのようか。

福祉課長 令和元年度は新規の相談が 91 件ほどあり、そのうち支援を

継続しているケースが 47 件ある。なかなか完全な解決とはい

かないが、就労につなげたり、見守りや障害福祉サービスの

利用につなげたりして、一定の自立した生活ができるような

支援で終結したケースがある。

歳出 ３款１項 地域福祉推進事業

加藤会員 旅費の概要中、民生委員児童委員の県外研修で、熊本県益

城町の震災プログラムを視察したとのことだが、視察先はど

のように決めたのか。また、視察の成果はどのようか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

民生委員で研修委員会を立ち上げ、研修先を決定した。

民生委員は災害時、地域住民の安否確認をする役割があり、

災害は決して人ごとではないということを改めて学んだとい

う意見があった。

大島会員 民生委員児童委員協議会補助金の内訳中、研修会等参加負

担金が、随行職員２人分の熊本県益城町視察の旅費にあたる

のか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

研修会等参加負担金は、愛知県や全国で実施する研修への
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参加負担金である。熊本県益城町視察の旅費は、県外研修費

に計上している。

大島会員 民生委員児童委員協議会補助金の中の県外研修費は、民生

委員にかかる視察の費用ということでよいか。視察は何泊で、

参加者は何人か。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

今回の県外研修は２泊３日で行った。県外研修費は民生委

員にかかる分で、67 人のうち、46 人が参加した。

大島会員 視察に参加しなかった人には、県外研修費の支給はないと

いうことでよいか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

そのとおりである。

大島会員 旅費の概要中、民生委員児童委員活動費用弁償費とは何か。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

愛知県が負担する民生委員の活動に対する費用弁償費で、

１年間に１人５万 9,000 円が支給される。

大島会長 社会福祉協議会の嘱託職員２人が正職員になったとのこと

だが、採用方法はどのようか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

嘱託職員から正職員に登用する場合も、社会福祉協議会で

正式に採用試験を実施している。採用試験は会長、参事、事

務局長で対応し、人事を決定すると聞いている。

大島会員 社会福祉協議会の職員募集の記事は広報では見たことがな

い。どのように告知しているか。

課長補佐（障がい福祉・福祉協働担当）兼福祉協働係長

社会福祉協議会は社会福祉士や介護福祉士といった専門職

を募集するので、ハローワークや各専門職が設立している会

に募集の周知を依頼していると聞いている。

今回正職員になった嘱託職員２人についても、新規採用の

職員と同様に正式に応募し、一緒に採用試験を受けた。

歳出 ３款３項 生活保護事業

なかじま会員 学習支援事業委託について、対象世帯の割に参加人数が少

ない。どのように参加者の募集をしているか。また、この事

業による効果はどのようか。

課長補佐（保護担当）兼保護係長
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対象世帯に直接、参加者募集の案内を送付し、申込書の提

出を受けて参加を決定する。令和元年度は 33 人の中学生が参

加した。

福祉課長 初めに塾と参加する生徒、保護者で面談をし、「学習習慣を

身につけること」や「高校進学」など、個別に目標を立てる。

毎回、生徒と指導員が学習内容や達成度の記録をつける。月

ごとに塾から福祉課へ報告の提出があり、生徒の個人目標に

対する効果を確認している。

なかじま会員 単純に決算額を参加者数の 33 人で割ると、１人あたり 15

万円ほどであり高額である。最近は、家でできるタブレット

学習という方法もあり、比較的安価で、塾までの移動時間や

交通費も不要である。こういった方法を取り入れないか。

福祉課長 今年度、新型コロナウイルス感染症対策として、家庭でタ

ブレット学習ができる環境にある生徒については、塾の方か

ら端末を貸し出して実施したということはあるが、各家庭で

インターネット環境が違うため、全世帯を対象に実施するこ

とはできない。

歳出 ３款１項 障がい者福祉事業

岡崎会員 福祉有償運送ドライバー認定講習会委託について、委託先

はどこか。

福祉課長 福祉有償運送を実施している事業者は、社会福祉法人むそ

う、ＮＰＯ法人百千鳥、ＮＰＯ法人つづらの３者である。

講習会については指定された事業所しかできないことにな

っており、ＮＰＯ法人移動ネットあいちに委託し、日進市と

共同で実施した。

岡崎会員 講習会の参加者は、主にむそう、百千鳥、つづらの職員と

いうことか。

福祉課長 ３事業所の職員で資格を持っていない人も参加できるが、

一般市民でドライバーのボランティアをしたいという人に参

加していただいている。

岡崎会員 一般市民の参加者数は何人か。

福祉課長 参加者は全部で 15 人であったが、事業所に所属しているか

どうかは把握していない。

岡崎会員 講習会に参加して合格した人が、３事業所で働いているか

どうかは分からないということか。
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福祉課長 把握していない。講習会の修了式の時に、３事業所への登

録を依頼する案内をしている。

歳出 ３款１項 地域福祉推進事業

大島会員 社協の窓口に行くと、何度となく対応する職員が入れ替わ

り、長時間待たされることがある。社協で実施している事業

はとても大切で、本当に困った人も相談に行く窓口である。

改善する必要があるのではないか。

福祉課長 窓口担当が何度も入れ替わることで、相談者の不安を増幅

させてしまうこともあるので、そのようなことがないように

しないといけない。最初に対応した職員がしっかりと相談内

容を聞き取り、適切な担当や窓口にすぐにつなげるよう、窓

口対応の改善について社協に伝えていく。

大島会員 社協の会員にならないと車椅子を借りれないと聞いている

が、臨時的に貸与するなどの対応ができるようにならないか。

福祉課長 社協に状況確認し、そういう意見があることを伝えておく。

会長 他になければ、福祉課の質疑及び意見は以上で終了する。

＜午後２時 45 分 休憩＞

＜午後２時 55 分 再開＞

長寿課

長寿課長 長寿課の決算について説明

歳出 ３款１項 高齢者福祉事業

なかじま会員 単位シニアクラブ運営事業補助金の内訳について、各シニ

アクラブで補助金の額が違うのは、会員数が違うからか。

いきいき長寿係長 そのとおりである。

補助金の額は、シニアクラブで実施する６つの事業に対す

る基礎額と、会員数に応じて支払う人数割の合算である。基

礎額についてはどのシニアクラブも同じである。

歳出 ３款１項 高齢者日常生活支援事業

岡崎会員 緊急通報システム事業について、令和元年度はどのくらい

の通報があったか。その内容はどのようか。

長寿課長 合計 155 件の通報があった。内容は、体調不良によるもの

が大半である。

岡崎会員 緊急通報システムとはどのようなシステムか。
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長寿課長 利用者が機器のボタンを押すと、コールセンターに通報が

入る。コールセンターは、利用者の状況に応じて救急車を呼

んだり、緊急連絡先に登録している２人に連絡して様子を見

に行ってもらうよう依頼する。

野村会員 通報 155 件のうち、緊急連絡先の人が様子を見に行ったり、

症状が重くて救急車を呼んだりしたのは何件くらいか。

長寿課長 令和元年度は 17 件であった。

歳出 ３款１項 介護職員確保事業

わたなべ会員 事業費について、令和元年度の予算額 185 万円に対し、決

算額が 23 万 5,000 円と大きく差があるのはなぜか。

課長補佐（介護保険担当）兼介護保険係長

介護職員の初任者研修について、30 人の受講・就職を見込

んで予算を計上したが、実際に受講して就職したのは４人で

あったため、予算と決算に大きく差が出た。

歳出 ３款１項 高齢者福祉事業

加藤会員 長生学園事業業務委託の内訳の中に、昼食代（実行委員分）

２万 2,500 円とあるが、実行委員謝礼とは別に、委託業務の

中に入れて支払っているということか。

長寿課長 そのとおりである。

加藤会員 実行委員は何人か。

長寿課長 15 人に参加いただいた。

加藤会員 主要事業の成果の内部意見として、事務局の負担軽減とな

るように見直しを図るようにとの記載があるが、実行委員会

制になっても、事務や当日の随行などを長寿課が行っている

のか。

長寿課長 令和元年度からは、実行委員のみで運営しており、職員は

随行していない。内部意見の中の「事務局」は、実行委員会

の事務局機能のことである。

会長 他になければ、長寿課の質疑及び意見は以上で終了する。

保険医療課

保険医療課長 保険医療課の決算について説明

歳出 ３款１項 子ども医療費支給事業

大島会員 最近のクリニックはスマートフォンなどで受診予約ができ、
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待合室も混むことなく受診が便利になった。子ども医療費の

支出額が 4.1 パーセント増加した理由の１つとして考えられ

るか。

保険医療課長 小児科に限らず、予約制の病院が増えている。行きやすく

なったことで受診の機会が増えた可能性は皆無ではないと考

えている。

岡崎会員 昨年度の決算でも、子ども医療費は大きな金額であったが、

子どもの高額医療はどんな疾病に支払われているか。

保険医療課長 細かい疾病の分類はしていないが、手術を受け、長期にわ

たって入院治療を受けているお子さんは、高額になる傾向か

と思われる。

岡崎会員 そのようなお子さんの家族に、保険医療課から、治療につ

いての話を聞いたりすることはあるか。

課長補佐 細かい治療の相談などについて、患者や家族とコミュニケ

ーションをとることはしておらず、医師に任せている。

医療費の申請の仕方などの相談があれば、市役所で対応し

ている。

会長 他になければ、保険医療課の質疑及び意見は以上で終了す

る。

健康推進課

健康推進課長 健康推進課の決算について説明

歳出 ４款１項 母子保健事業

木村会員 母子保健コーディネーター報酬について、当初予算 719 万

7,000円に対して決算額が 315万 6,510円となった理由は何か。

主幹 予算では３人分計上したが、４月から雇用できた職員が１

人、12 月から雇用できた職員が１人であったことによる減額

である。

なかじま会員 産前産後ヘルパー派遣事業の利用状況はどのようか。

健康推進課長 令和元年度は新規登録者が 53 人、利用実績は 16 人で 258.5

時間である。前年と比べ、利用時間が延びている。

なかじま会員 利用者の実人数は何人か。

健康推進課長 平成 30 年度が 11 人、令和元年度が 16 人である。

歳出 ４款１項 健康づくり推進事業

岡崎会員 禁煙外来治療費助成金について、前年度と比べて支出が大
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きく減ったがどうしてか。

健康推進課長 平成 30 年度は 38 人の申請者に対して助成人数は 20 人であ

り、令和元年度は 24 人の申請者に対して助成人数は 12 人で

ある。申請者が減ったことによる減額である。

岡崎会員 健康増進法の一部を改正する法律（受動喫煙防止法）も制

定され、禁煙しようという人がこれから増えると思われる。

禁煙外来治療について、もっと周知できるよう、どのように

取り組むか。

健康推進課長 健康増進法の一部改正は昨年７月から始まり、今年４月に

完全施行となった。健康づくり推進事業備品として受動喫煙

の懸垂幕を作成し、市役所に掲げてＰＲをしている。禁煙外

来治療費助成金は市独自の事業であり、広く活用いただける

ように周知していく。

歳出 ４款１項 母子保健事業

木村会員 母子保健コーディネーターについて、当初３人の予定が、

４月から１人、12 月からもう１人の雇用になったとの説明で

あった。コーディネーターの業務は問題なくできたのか。

主幹 正職員の保健師で補うことで業務はきちんと遂行した。

木村会員 予定の人数が雇用できなかったが、何も問題なかったか。

健康推進課長 業務については正職員の保健師で補ってきちんと遂行した

が、係をまたいで他の仕事をカバーし合いながら何とか業務

にあたっており、職員の負担になったのは事実である。母子

保健コーディネーターについては、今後も募集を続けていく。

わたなべ会員 主要事業の成果の内部意見に、「まちの保健師事業の人件費

が高額になっている。保健師でなければならない場面は何割

程度か、社協のＣＳＷや地域共生ステーションの職員等と協

力することで削減できないか検討すること」との記載がある

が、どのように考えるか。

健康推進課長 まちの保健師は、健康推進課の保健師が公共施設へ出向き、

健康相談だけでなく心配ごとなどを聞き取って必要な窓口へ

つなぐ事業である。保健師が地域に出て、市民の悩みなどを

気軽に聞ける環境は必要と考えるため、継続していきたい。

加藤会員 一般不妊治療費助成金について、何人くらいが利用してい

るか。治療後の状況はどのようか。

健康推進課長 平成 30 年度は 50 組、令和元年度は 46 組が利用した。46
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組中、16 組に母子健康手帳を交付した。

歳出 ４款１項 成人保健事業

伊藤会員 脳ドック検診について、他の検診より実績が大きく延びて

いるのはなぜか。

健康推進課長 集団検診や健康展でチラシを配付したり、検診時のオリエ

ンテーションで脳ドックについての説明をしたりなど、脳ド

ックの受診勧奨を強めたことで、受診者数の増加につながっ

た。

会長 他になければ、健康推進課の質疑及び意見は以上で終了す

る。

＜午後４時 02 分 休憩＞

＜午後４時 10 分 再開＞

子ども未来課

子ども未来課長 子ども未来課の決算について説明

歳出 ３款２項 保育園事業

木村会員 予算 9,105 万 8,000 円に対し、決算は 6,819 万 6,930 円と

大幅な減額となったのは、保育士の嘱託員を雇用できなかっ

たからとのことだが、現場ではどのように対応したか。

子ども未来課長 臨時的任用職員で対応し、支障なく業務を遂行できた。

今年度も月給の会計年度任用職員の募集をしているがなか

なか雇用が難しく、現場に支障がないように時給の会計年度

任用職員で対応している。

歳出 ３款２項 児童福祉補助事業

なかじま会員 子供会補助金について、18 の子ども会のうち、会員数が 10

人の会から 160 人の会まであるが、補助金の額は同じか。

子ども未来課長 会員数に関わらず一律で、各子ども会に１万 3,000 円の支

給である。

なかじま会員 2019 年度長久手市子ども会連絡協議会育成一覧表の中で、

宝の島子ども会の世帯数が１というのはおかしいのではない

か。

課長補佐兼児童係長

児童養護施設名古屋文化キンダーホルトのため、世帯数１

となっている。
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歳出 ３款２項 病児病後児保育事業

なかじま会員 事業の委託先である北川子どもクリニックのナーサリール

カと、たかぎクリニックのよつばについて、それぞれの委託

料はいくらか。

子ども未来課長 北川子どもクリニックは 1,309 万 1,000 円、たかぎクリニ

ックは 761 万 6,000 円である。

歳出 ３款２項 児童福祉補助事業

岡崎会員 子供会補助金の対象になるのは、長久手市子ども会連絡協

議会に加入している子ども会のみか。

子ども未来課長 そのとおりである。

岡崎会員 長久手市子ども会連絡協議会に加入している子ども会の数

の推移はどのようか。

課長補佐兼児童係長

平成 30 年度は子ども会 17 団体で、会員数の合計が 644 人

であった。令和元年度は子ども会が１団体増加し、18 団体の

子ども会で、会員数の合計が 850 人であった。近年は 17、18

団体ほどで推移している。

岡崎会員 補助金の額は、どの子ども会も同じか。会員数によって違

うか。

子ども未来課長 単位子ども会には、一律１万 3,000 円の支給である。

岡崎会員 長久手市子ども会連絡協議会には加入したくないという子

ども会もあるが、未加入の子ども会に対してどのように接触

をしているか。

課長補佐兼児童係長

市から直接コンタクトをとることはないが、長久手市子ど

も会連絡協議会を通じて、加入した場合は子ども会の活動場

所として児童館を使える等の案内をしている。

歳出 ３款２項 家庭的保育事業

わたなべ会員 市役所の職員は、家庭的保育室へ何回くらい訪問している

か。

保育係長 ３か月に１回訪問することになっているが、実際には保育

園入所の面接などもあるので、月に１回は訪問している状態

である。

また、市の公立保育園を連携保育所としており、園長が家

庭的保育室を訪問したり、家庭的保育室の職員が保育園を訪
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問したりするので、月１、２回は顔を合わせて話をする機会

がある。

歳出 ３款２項 児童福祉補助事業

大島会員 地域の自治会単位に一つくらいの子ども会があると考える

と、長久手市子ども会連絡協議会に加入していない子ども会

はたくさんあると考えられる。同じ子ども会の活動をしなが

ら、補助金が支給される会とされない会があるのは不平等で

ある。子ども未来課と、自治会担当のたつせがある課で協議

をし、全ての子ども会に平等に活動の支援ができるような仕

組みにしないか。

子ども未来課長 関係課、関係機関とともに、状況改善に取り組んでいく。

歳出 ３款２項 放課後児童クラブ事業

木村会員 主要事業の成果の改善ポイントに、「利用ニーズが増加傾向

かつ多様化しており、市がすべての利用ニーズに対応するこ

とは困難になってきている」との記載があるが、今後どのよ

うに改善していくか。

子ども未来課長 放課後児童クラブの待機児童は現在もいる状態で、当面は

緩やかに増加する見込みである。全て行政だけで対応するこ

とは困難なので、行政改革の取組として、民間による新しい

クラブの開設を検討していく。

木村会員 民間の新規クラブ開設はいつごろを目指しているか。

子ども未来課長 行政改革第２弾の取組であり、令和５年度までの５年間の

計画である。既存の市の施設を利用するのか、民間の施設を

利用するのか等、これから検討していくところであり、具体

的に何年度に開設するかは決まっていないが、令和５年度ま

でには方向性を固める。

歳出 ３款２項 家庭的保育事業

野村会員 主要事業の成果の成果推移に、平成 30 年度と令和元年度の

入所児童数が９人とある。家庭的保育室の定員は２か所の合

計で 10 人であり、あと１人で満員になるが、３か所目の家庭

的保育室の開所の目途はたっているのか。

子ども部長 保育の受け皿の拡充については、第２期子ども子育て支援

事業計画の中で、家庭的保育室ではなく、３歳未満児を 19 人

まで受け入れ可能である小規模保育事業、新たな民間保育施

設の誘致を主な事業として掲げている。
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野村会員 家庭的保育室の３か所目の開所はないということでよいか。

子ども部長 そのとおりである。

１人でも多くの子どもを保育する受け皿を確保したいため、

小規模保育園や認可の保育園を開設して拡充していく。

歳出 ９款４項 放課後子ども教室事業

野村会員 主要事業の成果の事業内容に、「体験プログラムとして、ボ

ランティアの講師を招いて遊び体験などの事業を実施する」

とあるが、講師は無償のボランティアか。

課長補佐兼児童係長

無償だが、ペットボトルのお茶は出している。また、スマ

イルポイントの対象である。

野村会員 子どもたちからの要望や適任者がいるからということで、

お金を払ってでも来てもらうようなことはないか。

課長補佐兼児童係長

地域のさまざまな技術や知識を持った人が、自分から協力

してくれたり、口コミで声をかけてくれたりしており、無償

のボランティアであることを理解して参加いただいている。

歳出 ２款１項 まちづくり施設管理事業

伊藤会員 農村環境改善センター管理事業について、多目的ホールで

子どもが運動すると、床が激しく揺れる。床の状態は問題な

いのか。また、いつ点検をしているのか。

施設係長 点検項目に入っていないので、日常点検はしていない。体

育館の床は、ケガ防止のためにクッション性が求められ、な

るべくたわむようにできているためと考える。

会長 他になければ、子ども未来課の質疑及び意見は以上で終了

する。

子ども家庭課

子ども家庭課長 子ども家庭課の決算について説明

歳入 14 款２項 民生費国庫補助金

木村会員 児童虐待ＤＶ対策等総合支援事業費補助金について、予算

が 227 万 5000 円に対し、決算が 113 万 7,000 円と減額になっ

た理由は何か。

子ども家庭課長 嘱託員報酬２人分を予算計上して補助金の交付決定を受け

たが、１人が退職した後、採用ができなかったことにより減
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額となった。

木村会員 令和元年度の児童虐待、ＤＶ等の状況はどのようか。

課長補佐（家庭担当）兼家庭係長

児童虐待の通告受付件数は 24 件、家庭児童相談の件数は

311 件である。

木村会員 前年や前々年度に比べて増えているか。

課長補佐（家庭担当）兼家庭係長

児童虐待の通告受付件数については、平成 29 年度は 13 件、

平成 30 年度は 14 件で、令和元年度は 10 件ほど増加した。

家庭児童相談の件数は、平成 29 年度は 271 件、平成 30 年

度は 358 件で、年度によって変動がある。

歳出 ３款２項 要保護児童対策事業

岡崎会員 この事業のために 110 万円ほどで購入した公用車は、使用

頻度はどのくらいで、どのような時に使用しているか。

子ども家庭課長 使用頻度については正確にはわからないが、週に３、４日

は使用している状況である。

課長補佐（家庭担当）兼家庭係長

月によって使用頻度に差はあるが、児童虐待の通告があっ

た際に行う現場確認のための家庭訪問や、保育園や学校での

面談、施設入所時の送迎等に使用しており、緊急時にもすぐ

に使えるような状況である。

岡崎会員 十分に有効活用していると言ってよいか。

子ども部長 もともと児童館や保育係で所有していた公用車が古くなり、

買い換えるにあたって、児童虐待やＤＶのように速やかな対

応が必要となる事業で使用できるようにした。十分に活用で

きている。

歳出 ３款２項 ひとり親等福祉費

大島会員 「ひとり親家庭講演会報償金」と「ひとり親家庭情報交換

事業委託」について、それぞれ誰が企画して、参加者はどの

ように募集したのか。

子ども部長 ３年前まではナガシマスパーランドやラグーナテンボスへ

の日帰り親睦研修を実施していたが、ひとり親家庭の生活の

ために役立つ事業を課内で検討し、平成 30 年度から、親子で

一緒に学ぶ場や、各家庭の人生設計を考える講座に変更した。

ライフプランニング講座は、平成 30 年度は愛知県の事業と
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して開講し、非常に有意義な内容であったことから、令和元

年度は市の事業として開講した。

参加者の募集については、児童扶養手当の現況届提出の際

に個別で伝えたり、遺児手当受給世帯にチラシを送付したり

して、対象の家庭全般に案内をした。

なかじま会員 子どもの生活・学習支援事業委託について、福祉課で実施

している学習支援事業との違いと、事業の効果はどのようか。

子ども家庭課長 子ども家庭課の事業は小学生が対象であり、福祉課の事業

は中学生が対象である。

基本的な生活習慣の支援と、主に学校の教科書を使った基

本的な学習指導や宿題の支援などを行っている。また、まち

の中の居場所づくりとしても効果があると考える。

わたなべ会員 主要事業の成果の目標達成状況・分析コメントに、「相談件

数が年々増加し、相談員の勤務時間が平成 30 年度から増加し

ている」とあるが、どういうことか。

子ども部長 臨時的任用職員で対応しており、相談員の配置を始めた当

初は週３日だったが、相談件数の増加に伴って勤務時間数が

増え、現状は週５日の勤務になっている。

歳出 ３款２項 児童福祉事業

伊藤会員 放課後等デイサービス費について、支出がどんどん増加し

ている理由はどのようか。

課長補佐（療育支援担当）兼療育支援係長

通所受給者証の発行数とともに、サービスの利用者が増え

ているからと考えられる。通所受給者証の発行数は、平成 31

年４月 1 日現在で 157 人、令和２年４月１日現在で 186 人で

ある。全国的な傾向であり、本市だけの特有な状況ではない。

会長 他になければ、子ども家庭課の質疑及び意見は以上で終了

する。

午後５時 13 分 散会

９月 10 日（木）

午前９時 30 分 再開

会長 ９月９日に引き続き会議を再開する。
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教育総務課

教育総務課長 教育総務課の決算について説明

歳出 ９款２項 長久手小学校運営事業

９款３項 長久手中学校運営事業

加藤会員 ＰＣＢ廃棄物運搬処理委託について、長久手小学校と長久

手中学校しか支出がないが、この２校の処理状況と他の小中

学校の状況はどのようか。

施設係長 平成 27年度に長久手小学校と長久手中学校で受電設備の改

修工事を行った際、変圧器の絶縁油に低濃度のＰＣＢが含ま

れることが分かり、令和元年度に処分した。

改修工事は経年劣化によるもので、他の小中学校ではその

工事を行っていない。ＰＣＢが含まれているかどうかは設備

の撤去の時にしかわからないため、他の小中学校の状況は不

明である。

加藤会員 昔の照明器具のトランスにも、有毒なＰＣＢが含まれるが、

処分は必要ないか。

施設係長 令和元年度の支出には、照明器具のＰＣＢの処分費用は含

まれていない。また、学校から撤去する照明器具について、

現在一時的に仮置きしているものにもＰＣＢは含まれていな

い。

歳出 ９款１項 教育委員会事務事業

野村会員 英語指導嘱託員とは、ＡＬＴのことか。

教育総務課長 そのとおりである。

令和元年度は、中学校３校に各１人と、小学校６校全体に

２人、合計５人を配置した。

野村会員 小学校にはいつからＡＬＴを配置していたか。

庶務教育係長 平成 24 年度から市で雇用している。それ以前は、外部委託

によって配置していた。

野村会員 教育支援アドバイザー報償金について、誰がどのようなと

ころにアドバイスするものか。

教育総務課長 令和元年度は、令和２年１月 31 日に大空小学校の元校長で

ある木村先生を招き、インクルーシブ教育を用いた学級づく

りについてアドバイザー事業を実施した。

野村会員 当初予算 20 万円に対し、決算額が５万円と減額になった理



18

由は何か。

教育総務課長 新型コロナウイルス感染症の影響で臨時休業となり、急遽、

事業を中止した学校があるためである。

歳出 ９款２項 各小学校運営事業

９款３項 各中学校運営事業

伊藤会員 緊急修繕事業について、当初予算では各小中学校に 60 万円

計上しているが、支出のない学校もあれば、増額して支出し

ている学校もある。

各小中学校の修繕の内容と、点検はどのように行っている

か。

施設係長 長久手小学校については、令和元年度はプロパンガスの配

管の修繕、平成 30 年度は屋上にある電線の中継ボックスの修

繕を行った。

西小学校については、令和元年度は修繕なし、平成 30 年度

は外壁からの雨漏りの修繕を行った。

南小学校については、令和元年度は非常放送設備を現行法

に適したものにする修繕、平成 30 年度は屋上からの雨漏りに

より天井のボードが落下したため修繕を行った。

その他の小中学校についても、漏水や電気関係の修繕、エ

アコンの取替えなどを行い、高額な支出になった修繕もある。

目視できる部分や、委託による点検でわかっている部分は、

そのための予算を計上して修繕をするが、目視できない部分

の修繕が発生してもすぐに対応できるよう、緊急修繕費とし

て計上している。

歳出 ９款３項 各中学校運営事業

なかじま会員 校区別生徒指導推進協議会委託について、各中学校に 20 万

円ずつ支出があるが、市費での支払いか。

教育総務課長 市費で、市から各中学校へ委託をしている。

なかじま会員 活動経費として講演会講師謝礼とあるが、講演会の対象と

内容はどのようか。

指導室長 生徒指導推進協議会は３つの中学校区にそれぞれあり、校

区内の児童・生徒の健全な育成を図るために、地域と一体に

なって活動を推進していくものである。

講演会の対象は生徒指導推進協議会の会員であり、３つの

協議会が合同で開催する。警察署の職員や地域の人などを招
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いて講演を依頼しており、毎年 50 人くらいが参加している。

なかじま会員 警察署の職員や地域の人の講演に講師謝礼は必要なのか。

謝礼はどんな内容に対し、いくらくらい支払ったのか。

指導室長 令和元年度は、心と体の発達アドバイザーののぐちせつこ

氏を招いて講演会を行い、講師料として５万円を支払った。

なかじま会員 生徒指導推進協議会の会員には、どのような人がなるのか。

指導室長 区長など地域で役割を担っている人や、ＰＴＡの役員、学

校の職員等である。

令和元年度の講演会の参加者は、市長、副議長、教育関係

者、自治会連合会長、民生児童委員、主任児童委員、小中学

校長、小中学校ＰＴＡ役員、生徒指導担当者であった。

歳入 14 款２項 教育費国庫補助金

なかじま会員 理科教育設備整備費等補助金は、どのように使われたか。

教育総務課長 顕微鏡を南小学校と市が洞小学校に各５台、長久手中学校

に１台購入した。

歳出 ９款２項 各小学校運営事業

９款３項 各中学校運営事業

なかじま会員 令和元年度の事業としては、全小中学校へのエアコンの設

置が最も大きな事業であるが、光熱水費の伸びが心配されて

いた。支払いの状況はどのようであったか。

施設係長 令和元年度に設置したエアコンは、主にガス方式を採用し

ている。エアコンは夏だけでなく冬も使用するため、令和元

年度のガス代が前年度に比べ 422 万円ほど増額となった。

市が洞小学校については、冬期の暖房を、電気式の床暖房

からガス式のエアコンに変更したため、令和元年度の電気代

は前年度に比べ 277 万円ほどの減額となった。

歳出 ９款２項 東小学校運営事業

大島会員 東小学校増級用備品購入に関して、過去３年でどのくらい

クラスが増えているか。

施設係長 普通学級は平成 29 年度が 11 クラス、平成 30 年度が 13 ク

ラス、令和元年度が 14 クラス、令和２年度が 14 クラスであ

り、３年間で３クラス増えている。

歳出 ９款１項 適応指導教室事業

大島会員 適応指導教室に通う中学生の進路指導はどのように行うの

か。また、学校に行かなくなった理由は各生徒でさまざまだ
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と思うが、悩みを持つ子どもたちの卒業後のサポート体制に

ついて、どのように考えているか。

指導室長 在籍する中学校の担任の先生や教頭が定期的に適応指導教

室を訪れ、お互いに情報交換している。進路指導については、

最終的には学校が、適応指導教室からの情報も含めて保護者

や生徒本人と相談し、その子にあった進路を決めている。進

路は、全日制、定時制の高校や、専修学校、通信を使ったサ

ポート校などである。

適応指導教室に通う子もいれば、そこにも通えない子もお

り、学校だけでなく地域で子どもたちを支える姿勢が大切で

ある。卒業後も中学校と関わりを持つ子もおり、長い目で見

て支えていくことも教育であると考えている。

野村会員 主要事業の成果の事業内容に「保護者の会『こーひーぶれ

いく』を各学期に１回実施」とあるが、令和元年度の参加者

数は何人か。

教育総務課長 ３回実施し、合計 12 人が参加した。

野村会員 同じ悩みを持つ保護者の方が集まって問題解決に向けて話

し合う会であるが、参加者数が少ない。今後の「こーひーぶ

れいく」の開催について、どのように考えているか。

指導室長 悩みを持つ保護者の会のため、単純に参加者数が増えれば

よいというものではないと思うが、悩みを解決できる場とな

るように工夫をしていきたい。

歳出 ９款１項 教育委員会事務事業

野村会員 主要事業の成果の事業を構成する事務事業①の中に、「地域

コーディネーターを核とした地域学校協働活動」とある。教

育振興基本計画にも挙げられている重要な事業であり、地域

コーディネーターが配置されてから５年ほど経つが、その成

果がなかなか目に見えない。具体的に、学校と地域とが連携

してどのような活動を行っているのか。

教育総務課長 モデルケースとして取り組んでいる長久手小学校では、地

域コーディネーターを中心とし、子どもたちの下校時の見守

りや、地域の環境活動などに参加される人が本部員となって、

地域との連携や子どもたちの学習のサポートができるよう、

地域活動協働本部の立ち上げを目指してきた。令和２年度、

長久手小学校で地域活動協働本部が発足するので、今後、そ
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の成果を具体的に報告できると考えている。

岡崎会員 地域活動開放管理委託の委託内容はどのようか。

施設係長 学校開放時の鍵の開け閉めと、使用中の管理をシルバー人

材センターに委託している。

岡崎会員 具体的には、土曜日や日曜日、学校の運動場でスポーツを

したり、体育館で自治会連合会やまちづくり協議会などが総

会をしたりするときの、鍵の開け閉めを依頼しているという

ことか。

施設係長 そのとおりである。

岡崎会員 ＩＣＴ活用支援事業委託の委託内容はどのようか。

庶務教育係長 ＩＣＴサポーターを学校へ派遣し、学校に対して、プログ

ラミング教育を含め、情報教育推進に向けたハード面やソフ

ト面、ソフトウエア活用の研修を行ったり、先進的な事例を

踏まえた助言をしている。

岡崎会員 今後のＧＩＧＡスクール構想も含めたＩＣＴの活用方法に

ついて、教職員をサポートする事業ということか。委託先は

どのようか。

教育総務課長 委託先は教育産業株式会社である。教職員が、授業の準備

などの日常業務でパソコンを使う上でのサポートや、使い方

の研修、先進的な使用方法の助言等が委託内容である。ＧＩ

ＧＡスクール構想の準備段階における教員への研修のみを目

的とした事業ではない。

岡崎会員 現在、各学校に配付されているパソコンを有効に使う方法

について、教職員が勉強するための事業ということでよいか。

教育総務課長 そのとおりである。

わたなべ会員 主要事業の成果のコスト推移で、令和元年度の人件費が平

成 30 年度に比べ約２倍になっているのはなぜか。

庶務教育係長 行政評価票の人件費は、課職員の人件費を業務分担割合で

按分して算出する。人員配置の変更により業務分担が前年度

と変わったため、人件費の値が大きくなった。

教育総務課長 年度により、事業の増減や重点的に取り組むべき事業など

は変わる。職員が、その業務にどれだけの時間を費やしたか

によって人件費を按分する。極端に人員が増えたということ

ではない。

わたなべ会員 主要事業の成果の改善ポイントとして、「就学援助受給者数
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の増加により、認定・支給事務が煩雑になっている」との記

載があるが、これも人件費増の要因か。

教育総務課長 就学援助については、人口の増加や支給基準の見直しによ

り対象者が増えているため、合理的に事務を進めるための対

策としてシステムの導入を検討するということが記載の主旨

である。

歳出 ９款１項 適応指導教室事業

わたなべ会員 主要事業の成果のコスト推移で、令和２年度の事業費の予

算が令和元年度の約２倍になっているのはなぜか。

教育総務課長 決算額については平成 30 年度、令和元年度とほぼ横ばいで

ある。令和２年度は、当初予算計上時は適応指導教室の改修

工事を予定していたため、前年に比べて数字が大きくなって

いるが、予算であり確定した支出金額ではない。

歳出 ９款１項 児童生徒予防検診事業

伊藤会員 血液検査委託について、令和元年度の決算額が平成 30 年度

の約半分になったのはなぜか。

庶務教育係長 平成 30年度までは中学１年生と３年生を対象に実施してい

たが、効率的な実施方法を検討した結果、令和元年度からは

在学中に１回の実施に変更したためである。令和元年度は、

前年に検査していない中学３年生を対象に行った。

歳出 ９款２項 各小学校運営事業

９款３項 各中学校運営事業

伊藤会員 教育機器保守点検委託について、対象の教育機器は何か。

施設係長 学校の放送設備や、教室に設置しているインターホン、音

響設備等の保守点検である。

会長 他になければ、教育総務課の質疑及び意見は以上で終了す

る。

＜午前 10 時 43 分 休憩＞

＜午前 10 時 55 分 再開＞

給食センター

給食センター所長 給食センターの決算について説明

歳出 ９款５項 給食調理事業

伊藤会員 賄材料費について、野菜の価格高騰などにより、１食あた
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りの費用が不足するようなことはないか。給食の内容は適当

か。

給食センター所長 献立を立てる栄養士からは、費用面で苦心することもある

と聞いているが、制限のある中で何とか工夫し、きちんと給

食を提供できている。

歳入 20 款４項 給食費納付金

なかじま会員 給食を保護者が契約することで、給食費が払えない家庭を

把握し、必要な支援ができるという説明であったが、収入未

済額に変化はあったか。

給食センター所長 契約する形にしたことで滞納額がどのくらい変化したかは

わからない。令和元年度の不納欠損額７万 1,060 円は時効に

より消滅したものである。

なかじま会員 給食費が払えない家庭の状況はどのように把握しているか

給食センター所長 各学校で情報を管理し、把握している。

歳出 ９款５項 給食センター管理事業

なかじま会員 給食センター事務事業の手数料の内訳は、事務職員・栄養

士の検便手数料 24万 3,797 円と放射線検査手数料 14 万 4,340

円との説明であったが、放射線検査の結果はどのようか。ま

た同検査は今後も必要か。

給食センター所長 検査結果は、これまで反応が出たことはない。給食を安心

して食べてもらうためには今後も検査が必要と考えているが、

近隣の状況を見ながら、必要性について検討していく。

歳出 ９款５項 給食調理事業

なかじま会員 産業廃棄物（廃牛乳）収集運搬処理業務委託について、臨

時休校となった３月は給食がなかったため廃牛乳が減ったと

の説明だが、廃棄量は何リットルくらいか。

所長補佐兼給食係長

時季によって廃牛乳の量は違うが、20 リットルのペール缶

を１日最大６缶廃棄すると考えると、３月は通常 15 日間ほど

の給食日があるため、約 1,800 リットルの減である。

なかじま会員 ４月から２月までの廃棄量は何リットルか。

所長補佐兼給食係長

令和元年度の処理数は 582 缶であり、20 リットルで換算す

ると１万 1,640 リットルになる。ただし、ペール缶は満タン

の状態でなくても１缶と数えるので、正確な廃棄量ではない。
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歳出 ９款５項 給食センター管理事業

岡崎会員 給食の中に金属などの異物が混入したという新聞報道を聞

くが、調理機器等の点検はどれくらいの頻度で行うか。

給食センター所長 大がかりな機械の点検は年１回行っているが、異物混入を

防止するための点検は調理員が毎日行っている。例えば食材

を切るスライサーは、切ったらすぐに点検する。

また、機械のメーカーのスタッフが学期ごとに給食センタ

ーを訪れており、必要に応じて点検をしている。

岡崎会員 その費用は、どの項目の支出にあたるか。

所長補佐兼給食係長

年１回の大きな点検については、厨房機器等保守点検委託

に計上しており、機器設置時の工事業者に委託している。

スライサーについては、メーカーが頻繁に給食センターを

訪れて刃の点検をしているが、この点検はメーカーのサービ

スのため無料である。刃を研いだり取り替えが必要になった

場合は費用が発生する。

歳出 ９款５項 給食調理事業

わたなべ会員 賄材料費に関して、新型コロナウイルス感染症の影響で急

な臨時休校となり、食材の購入先との混乱等があったのでは

ないかと思うが、どのように対応したか。

給食センター所長 臨時休校の決定後、食材の注文をキャンセルした。既に配

送済みでキャンセルできなかった野菜等は、業者にお金を支

払って、廃棄を委託した。後に、国によって学校臨時休業対

策費補助金が創設されたため、費用の４分の３を補助金で対

処した。

なかじま会員 一般廃棄物処理委託と産業廃棄物処理委託について、それ

ぞれの内訳はどのようか。

所長補佐兼給食係長

産業廃棄物は、廃棄プラスチックと金属くずの２種類に分

けられる。廃棄プラスチックは、食材の入っているビニール

のパックや段ボール梱包用の結束バンド等で、処分費用が 36

万 3,198 円であった。金属くずは、令和元年度は新しい食器

カゴを購入したため、古いカゴ 204 個の処分費用が２万 7,000

円であった。

一般廃棄物は、生ゴミ処理機にかけることができない残飯
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であり、廃棄量は５万 1,850 キログラム、処分費用は 135 万

6,765 円であった。

加藤会員 生ゴミ処理機にかけた廃棄物は、処理後は肥料等になるの

か。

所長補佐兼給食係長

生ゴミ処理機にかけると、微生物により分解されて水と二

酸化炭素になる。全て消滅するため、肥料等になることもな

く、処分費用もかからない。

会長 他になければ、給食センターの質疑及び意見は以上で終了

する。

中央図書館

中央図書館長 中央図書館の決算について説明

歳出 ９款４項 中央図書館事業

わたなべ会員 主要事業の成果の内部意見に「ＩＣチップ、セルフレジの

導入に合わせて、窓口職員の削減を検討すること」とあるが、

機器導入後の業務の流れはどのようか。

中央図書館長 令和３年度から導入予定であり、まだわからない。

わたなべ会員 令和元年度はカウンター業務に６人の臨時的任用職員を配

置したとの説明だが、実際に図書館を利用すると、現状でも

職員の数が少ないと感じる。来館者が職員から直接説明を受

けたり、話をしたりといった人的余裕も必要だと思うがどう

か。

中央図書館長 人員削減については、令和３年度からの機器導入後、人と

の接触対話のことも考慮に入れて検討する。

会長 他になければ、中央図書館の質疑及び意見は以上で終了す

る。

＜午前 11 時 29 分 休憩＞

＜午後１時 05 分 再開＞

議案第 58 号 令和２年度長久手市一般会計補正予算（第７号）

歳出 ４款１項 保健衛生事務事業

なかじま会員 新型コロナウイルス感染症対策緊急支援物資等支給事業に

ついて、愛知県も同じような事業を実施することになったが、
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県の事業との連携等は考えているか。

健康推進課長 県の事業は、無症状または軽症で自宅療養する感染者に、

自宅療養期間が終了するまで毎日、冷凍弁当と飲料１本を１

日３食分、提供するものである。

本市の事業は、感染者のほか、濃厚接触者や住居をともに

する人も対象とする。また、食品だけでなく、生活用品の支

給や薬の代行受け取り等も行う。

感染者については、県からの冷凍弁当の支給と、本市から

の生活用品や弁当で不足する食品等の支給を併用してもらえ

ばよいと考えている。

木村会員 公立陶生病院組合負担金について、来年度の予算も増加が

見込まれるか。

健康推進課長 令和２年度の当初予算は、平成 30 年度の新棟開設以降の患

者数の動向を踏まえ、１日あたり入院患者 569 人、外来患者

1,620 人を見込んで計上した。コロナ禍がなければ、令和３年

度も同じ基準で算出するところだが、現在まだ楽観視できな

い状況であり、陶生病院からは、少なくとも上半期の感染状

況、患者の状況を見ないと、令和３年度の予想が難しいと報

告を受けている。

今後、構成市である瀬戸市、尾張旭市、本市と陶生病院で、

財政運営委員会の中で検討していく。

歳出 ９款１項 教育委員会事務事業

大島会員 新型コロナウイルス感染症対策修学旅行等キャンセル料に

ついて、状況はどのようか。

教育総務課長 全ての小中学校が実施する予定で計画し、準備を進めてい

る。長久手中学校は、既に 8 月 25 日から 27 日に修学旅行を

終えた。

野村会員 最終的に修学旅行等の行事が終わるのはいつか。

教育総務課長 予定では、最終は北中学校の修学旅行で、11 月 9 日から 10

日の日程である。

野村会員 キャンセル料は直前になるほど高くなるが、この補正予算

額約 2,600 万円は、直前のキャンセルを想定して算出したの

か。

教育総務課長 補正予算額は、小学校については児童数の多い学校２校、

中学校については生徒数の最も多い学校１校が、それぞれ 100
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パーセントのキャンセル料を想定して算出した。

実際には、直前のキャンセルの場合もあれば、少し前の段

階で判断する場合もあると考えられる。

なかじま会員 修学旅行には、ＧｏＴｏキャンペーンが利用できるか。

教育総務課長 ＧｏＴｏキャンペーンの対象になるので、キャンペーンを

利用して計画をしている学校もある。

なかじま会員 保護者は、おそらく１年くらい前から修学旅行代の負担を

していると思うが、割引になった分の返金はあるのか。

教育総務課長 行事を終えた時に経費の精算があるので、割引分について

も含めて対応する。

歳出 ４款１項 保健衛生事務事業

岡崎会員 新型コロナウイルス感染症対策医療機関等支援金について、

歯科医師会への加入、非加入に関わらず支給対象となるか。

健康推進課長 全ての市内歯科医療機関が支給対象である。

岡崎会員 医科には１医療機関あたり 20 万円の支援金の支給だが、歯

科は 10 万円とした算出根拠はどのようか。

健康推進課長 歯科は、病気で受診する医科等の医療機関に比べ、治療目

的の受診だけでなく定期検診等もあるため、半額とした。

岡崎会員 歯科医師会の先生とは、この件について事前に話をし、納

得されているか。

健康推進課長 歯科医師会、薬剤師会の当市代表の方に連絡し、御理解を

いただいた。

歳出 ３款２項 上郷保育園運営事業

なかじま会員 敷地外駐車場整備設計委託について、職員用 55 台分の駐車

場の設計測量費用との説明だが、民有地とのことで、整備後

のランニングコストはどれくらいかかる予定か。

子ども未来課長 借地料として年間 30 万円程度を予定している。

なかじま会員 保育園の職員は駐車場の使用料金を支払うのか。

子ども未来課長 本庁の職員と同様、保育園の職員も負担している。

なかじま会員 月額での支払いか。または年額での支払いか。金額はいく

らか。

子ども未来課長 月額 1,500 円である。

大島会員 児童発達支援センターの職員用駐車場は敷地内に整備し、

駐車場の使用料金を徴収することが仕様書に記載されていた

が、今回整備する予定の敷地外駐車場は使用しないというこ
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とでよいか。また、徴収する金額はいくらか。

子ども家庭課長 児童発達支援センターの職員は敷地外駐車場は使用しない。

課長補佐（療育支援担当）兼療育支援係長

同様に月額 1,500 円を徴収する予定である。

歳出 ４款１項 保健衛生事務事業

岡崎会員 医療材料費について、新型コロナウイルス感染症対応従事

者用の防護服セット、サージカルマスク等を購入して備蓄す

るとの説明だが、それぞれの見積額はいくらか。

健康推進課長 防護服は１枚あたり 3,000 円、サージカルマスクは 50 枚入

りで 3,000 円、防護衣は 50 枚で 9,200 円の見積りを徴収して

いる。

岡崎会員 メーカーによって価格に差はあるだろうが、Ｎ95 でもない

普通のマスクが 50 枚 3,000 円というのは高すぎるのではない

か。

健康推進課長 Ｎ95 ではないが医療関係者が使用するマスクであり、一般

用のものとは違う。

岡崎会員 どこのメーカーのものを購入予定か。

健康推進課長 入札を行う予定であるため、現時点で回答できない。

岡崎会員 メーカーを指定して入札するのではないのか。

健康推進課長 医療関係者が使用するサージカルマスクとして指定する。

メーカーまでは指定する予定はない。

岡崎会員 購入後に、メーカー名と金額について委員会に報告をもら

う必要があると思うがどうか。

会長 入札後、メーカー名と金額について委員会に報告をもらう

こととしてよいか。

（異議なし）

健康推進課長 （了承）

歳出 ９款３項 長久手中学校運営事業

なかじま会員 壁画補修委託について、玄関にある壁画にはどのような価

値があるのか。また、補修の委託先はどこか。

教育総務課長 長久手中学校の来賓玄関右手の壁１面にある壁画は、長久

手村出身の伊藤高義氏によって描かれたものである。教員を

しながら画家としても活躍され、学校が学びの場であること、

多感な時期を過ごす中学校で、子どもたちの悩める様子、先

生が生徒と関わっていく姿を表現した、オリジナルの作品で



29

ある。壁画は直射日光のあたる玄関にあるため色が落ちたり、

乾燥によって亀裂が入ったり等、激しく劣化した部分もある。

全面的な修復ではなく、破損している場所を補って、作品を

維持していく。

修復の委託先はまだ決まっていないが、愛知県立芸術大学

の文化財保存修復研究所に相談し、予算を計上した。

なかじま会員 日東工業株式会社からの寄附金を修復費用に充てるとの説

明だが、寄附金で購入した学校関係の品、例えば体育館の緞

帳のようなものだと寄附者の名前が記されるが、今回の壁画

修復についてはどのような扱いにするのか。

教育総務課長 壁画については、作品に直接名入れはできないが、寄附を

いただいた御志はきちんと伝えていく必要があるので、修復

作業を行う中で検討していく。

歳出 ４款１項 保健センター管理事業

加藤会員 修繕料について、保健センターの浄化槽の水中ブロワーを

１基取り替えるとの説明だが、保健センターは公共下水道に

接続していないのか。

健康推進課長 浄化槽を使用しており、公共下水道には接続していない。

加藤会員 市役所庁舎は公共下水道に接続していると思うが、なぜ保

健センターは接続していないのか。今後、接続する計画はな

いか。

総務部次長（行政・財政担当）

市役所本庁舎、西庁舎、北庁舎は公共下水道に接続してい

るが、保健センターは接続していない。

市役所庁舎は、南側の県道田籾名古屋線に入っている下水

道の本管に接続している。一方、保健センターは、北側の道

路への接道条件で建築されており、北側の道路にはまだ下水

道の本管が入っていないため、接続していない状況である。

推測であるが、平成 22 年に本庁舎からの排水を田籾名古屋

線の下水道本管に接続する際、保健センターの排水も本庁舎

と一緒につなげる検討をしたが、ポンプアップや下水管の長

距離の敷設等が必要で多額の費用がかかることなどから、下

水道への接続を見送ったのではないかと考えられる。

質疑及び意見を終了
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認定第２号 令和元年度長久手市国民健康保険特別会計決算認定につい

て

保険医療課長 認定第２号について説明

収納課長 認定第２号について説明

歳出 ３款 国民健康保険事業費納付金

大島会員 当市の医療費水準は愛知県内で何位か。

国保年金係長 １人あたりの医療費は、県内で７番目に少ない。

大島会員 事業費納付金も県内で７番目に少ないということでよいか。

国保年金係長 事業費納付金の額は、被保険者の人数や所得の水準によっ

て決まるため、本市は比較的高い方である。

わたなべ会員 国民健康保険税の滞納処分にはどのような方法があるか。

またその割合はどのようか。

収納課長 滞納者と話をした上で、納税の意思がない場合に差し押さ

えとなる。差し押さえは預金、給与、年金等に対して行う。

令和元年度の差し押さえの実績は合計 116 件で、預貯金 86 件、

給与 18 件、年金５件等である。

大島会員 国民健康保険証の交換が２年に１度あるが、９月１日から

使える保険証が８月中に自宅へ郵送される。クレジットカー

ドのように届いた日から新しいものが使えるようにできない

か。

国保年金係長 当市は保険証の交付日を９月１日として発行をしているた

め、８月中に使うことができないが、交付日をいつにするか

については、法的な定めはない。保険証の印刷日を交付日と

している自治体もある。

大島会員 交付日は自治体の判断で決めることができるということか。

国保年金係長 そのとおりである。近隣では尾張旭市が、印刷日を交付日

として発行している。

歳入 ３款１項 保険給付費等交付金

木村会員 保険者努力支援分、特別調整交付金分、特定健診等負担金

について、当初予算よりも増えているのは担当課の努力の成

果か。

保険医療課長 保険者努力支援分については、保健事業や滞納対応などい

ろいろな項目があり、加点の少ない項目でも少しずつ担当が

努力し、その成果を積み上げた結果である。
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木村会員 調整交付金や特定健診等負担金の算出方法はどのようか。

課長補佐 調整交付金は、非自発的失業による減免軽減による、保険

税収の減額分等に対して交付されるものである。

特定健診等負担金は、40 歳から 74 歳の国保加入者に実施し

た特定健診及び健康指導の費用に対する交付金で、国の算定

式に基づき、費用額の３分の２で算出する。

質疑及び意見を終了

認定第５号 令和元年度長久手市後期高齢者医療特別会計決算認定につ

いて

保険医療課長 認定第５号について説明

質疑及び意見なし

議案第 59 号 令和２年度長久手市国民健康保険特別会計補正予算（第２

号）

保険医療課長 議案第 59 号について説明

質疑及び意見なし

議案第 61 号 令和２年度長久手市後期高齢者医療特別会計補正予算（第１

号）

保険医療課長 議案第 61 号について説明

質疑及び意見なし

＜午後２時 18 分 休憩＞

＜午後２時 30 分 再開＞

認定第４号 令和元年度長久手市介護保険特別会計決算認定について

長寿課長 認定第４号について説明

歳出 ３款２項 包括的支援事業

わたなべ会員 認知症初期集中支援チーム業務委託について、専門職３人

のチームとの説明だが、どのような専門職か。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

２つある地域包括支援センターから１人ずつと、認知症サ

ポート医として愛知医科大学の非常勤講師である医師１人の



32

計３人である。

わたなべ会員 この事業の成果はどのようか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

認知症初期集中支援チームは、認知症状があると思われる

が適切な医療や介護につながっていない人について、初期の

対応として医療や介護につなぐ支援をするものである。

令和元年度は７人の支援をし、３人は適切な医療や介護に

つながって支援を終了した。４人は支援継続中である。

歳入 ２款１項 手数料

大島会員 介護サービス事業者指定申請手数料について、新規の施設

１件と更新の施設８件との説明だが、どの施設か。

課長補佐（介護保険担当）兼介護保険係長

新規１件については、リニモ公園西駅近くにある看護小規

模多機能の事業所である。更新８件についてはこの場に資料

がないためわからない。

歳出 ２款１項 施設介護サービス事業

大島会員 施設介護サービス給付費の減少理由として、施設利用者数

が減ったからとの説明であったが、市内の老人保健施設「葵

の園」の入所者定員 100 人のうち、当市民はどのくらいか。

課長補佐（介護保険担当）兼介護保険係長

随時変わるが、20 人前後である。

大島会員 公募プロポーザルを実施した頃は、定員の半分くらいを当

市民が利用できるという話を聞いていたが、現状、約２割程

度の入所のみということは、近隣市の老人保健施設を選んで

入所する人がいるということか。

課長補佐（介護保険担当）兼介護保険係長

そのとおりである。

歳出 ３款１項 地域いきいき事業

なかじま会員 資料１ページ「いきいきサービス事業委託」のワンコイン

サービス事業について、利用回数延べ 1,629 回のうち、どの

ようなサービスが主に利用されているか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

作業の内訳は、ごみ出しが 38 パーセント、掃除等の室内作

業が 26 パーセント、草取り等の屋外作業が 29 パーセント、

その他買い物代行等が５パーセントである。
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なかじま会員 いきいき介護予防教室運営事業は、送迎付きの教室という

ことだが、それぞれどのような車で送迎しているのか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

各委託先が確保した車で送迎している。株式会社長久手温

泉、ＴｈｉｎｋＢｏｄｙＪａｐａｎ及び藤ヶ丘つぼハウス和

はミニバン型の普通車、セントラルスポーツ株式会社は 20 人

ほど乗れるマイクロバスである。

大島会員 買い物リハビリについて、委託先の事業所と事業の内容は

はどのようか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

いきいき介護予防教室のうち、ＴｈｉｎｋＢｏｄｙＪａｐ

ａｎと藤ヶ丘つぼハウス和に委託しているのが買い物リハビ

リである。ＴｈｉｎｋＢｏｄｙＪａｐａｎは、理学療法士を

中心としたデイサービスを行っている事業所で、アピタ長久

手店で教室を実施している。藤ヶ丘つぼハウス和は、藤ヶ丘

で整体やマッサージを営んでいる事業所で、平和堂長久手店

で教室を実施している。

大島会員 地域の回覧板でいきいき体操への参加についてお知らせが

回ってくるが、いきいき体操は介護保険の事業とは関係のな

いものか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

回覧板のいきいき体操がどういうものかわからないが、介

護保険の事業としては長久手ハーモニー体操というものを作

り、普及に取り組んでいる。

大島会員 民生委員や有志の人が連絡先となっており、実際に事業に

参加すると、集会所に 20 人ほど集まって、長久手温泉の職員

や地域包括支援センターに来た愛知医科大学からの実習生な

ども参加している。それぞれどのような立場で参加している

か不明なので、この事業が市が税金を使って実施しているも

のか、ボランティアが実施しているものか、本当に介護予防

に効果があると信頼できるものなのか、はっきりしない。

地域いきいき事業はたくさんの事業所に委託されているが、

とても分かりづらい。それぞれどんな事業内容で、どのよう

に委託しているのか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長
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大島会員の参加された事業は、いきいき倶楽部であると思

われる。いきいき倶楽部は、地域と行政が連携して開催して

おり、地域の人は開催についての広報や場所の確保をし、市

は運動の講師を派遣して介護予防プログラムを実施している。

いきいき倶楽部には、やや虚弱な人も参加されることもある

ので、地域包括支援センターの職員にも来てもらっている。

愛知医科大学の学生は、地域包括支援センター業務の実習の

１つとして、地域のプログラムの手伝いをしたものと思われ

る。

地域いきいき事業は、大きく２つに分けて、地域のサロン

等に自力で歩いて来られる元気な人を対象にしたいきいきラ

イフ推進事業と、特定の支援が必要な人を対象にしたいきい

きサービス事業があり、それぞれ適切な事業所に委託してい

る。現場を見ながら、市民がより理解しやすいように努力し

ていく。

大島会員 元気な高齢者向けの地域いきいき事業を、介護保険特別会

計から多額の支出をして、地域の力も借りて実施している。

もう少し節約したり、一般会計からの支出にしたりすれば、

介護保険料の減額につながるのではないか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

地域支援事業は、介護保険特別会計の中で実施するように

国の法令で決められている。高齢者が増加し、働く世代が減

ることにより財源が厳しくなってくるので、介護が必要にな

る前に、できるだけ健康を維持できるような介護予防の施策

を実施するいうのが、地域支援事業の主旨である。

サロンを中心に事業を展開しているが、全て専門の事業者

に委託するのではなく市民に運営のお手伝いをしてもらうこ

とで、市民自身の介護予防にもなり、費用の節約にもつなが

るというような効率的な事業実施を考え、進めている。

大島会員 民生委員や地域の人が、人集めや場所の確保、駐車場の手

配などに奔走して大変負担になっているという話を聞いた。

改善できないか。

岡崎会員 自分の住んでいる地区ではそのようなことはない。いろい

ろな地区の現状を見て、改善すべきところを把握する必要が

あると思うがどうか。



35

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

地域の一部の人に負担がかからないよう、たくさんの人に

役割を持ってもらうことが、サロン等を長く維持する秘訣と

考えている。プログラムを実施することだけではなく、地域

の人による運営の点にも配慮して進めていきたい。

歳出 ２款１項 居宅介護サービス事業

わたなべ会員 要介護認定者数が増加しているとの説明だが、どのくらい

増加したか。

課長補佐（介護保険担当）兼介護保険係長

平成 30 年度の介護サービス利用者の実績は延べ 8,169 人、

令和元年度は延べ 8,414 人であり、約 250 人増加した。

わたなべ会員 増加分の年齢層はどのようか。

課長補佐（介護保険担当）兼介護保険係長

年齢層は把握していない。

歳出 ３款２項 包括的支援事業

加藤会員 主要事業の成果の成果推移の欄によると、地域包括支援セ

ンターへの相談件数が増加しているが、仕事量は多くなりす

ぎていないか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

相談件数の増加に対応して、委託費を少しずつ増額してい

る。類似の相談への回答マニュアル作成等、効率化を進める

ことが必要だが、今後の状況によっては、何らかの対応が必

要になるかもしれない。

加藤会員 地域包括支援センターの設置当初、１中学校区に１つずつ

ということで２か所の設置であったが、現在は中学校が３校

に増え、人口も増加しているので、地域包括支援センターも

３か所に増やしてはどうか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

国の定める地域包括支援センター設置基準では、65 歳以上

の人口 3,000 人から 6,000 人に１つ、センターを設置するこ

ととなっており、当市の場合、65 歳以上の人数が１万人弱、

３つに分けると 3,000 人を少し超えたところである。

地域包括支援センターの増設は検討項目の１つではあるが、

高齢者に限らず市民のいろいろな相談を受ける相談機関の設

置についても議論されており、現状を確認しながら検討を進
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める。

なかじま会員 認知症初期集中支援チームの業務について、特別な窓口が

あって、市民が支援の必要な人に気づいたときにその窓口に

連絡すると、チームが動くという流れか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

相談窓口は地域包括支援センターである。センターで受け

るいろいろな相談の中で、認知症初期集中支援チームが対応

すべきと考えられるケースについて、月１回のチーム員会議

で、どのように支援していくか検討する。

なかじま会員 チーム員は２つの地域包括支援センターから１人ずつとの

説明だが、チーム自体は１つということでよいか。

課長補佐（いきいき長寿・地域支援担当）兼地域支援係長

そのとおりである。

質疑及び意見を終了

議案第 60 号 令和２年度長久手市介護保険特別会計補正予算（第１号）

長寿課長 議案第 60 号について説明

質疑及び意見なし

会長 会長報告の作成は会長と副会長への一任を確認。

閉会宣言

午後３時 37 分終了

以上、要点筆記は会議内容と相違ないので署名する。

令和２年９月 10 日

予算決算委員会

教育福祉分科会長 大島令子


